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A Prefeitura de Americana abriu licitação para a contratação de empresa para 
a construção de uma nova creche no Jardim Barra do Cisne I, região da Praia 
Azul. O edital foi publicado nesta terça-feira (24) no Diário Oficial do Municí-
pio. O investimento estimado nas obras é de R$ 5,8 milhões, com contraparti-
da municipal de cerca de R$ 58 mil, conforme anúncio feito pelo prefeito Chico 
Sardelli (PL) em junho do ano passado.                                                                 pÁGina 08

Em uma operação realizada nesta semana, a Polícia Civil promoveu a incinera-
ção de aproximadamente três toneladas de entorpecentes, em Nova Odessa. O 
trabalho foi feito pela Delegacia de Investigações sobre Entorpecentes (Dise), de 
Campinas, e reuniu materiais apreendidos durante operações recentes em Cam-
pinas e cidades da região. De acordo com a corporação, os entorpecentes esta-
vam armazenados com segurança na sala cofre da unidade especializada.      n

americana abre licitação 
para construir nova creche

polícia civil incinera 3 ton 
de drogas em nova odessa

mineirinho atende população 
de rua em madrugada fria  pÁGina 04

vereadores de paulínia aprovam 
acessibilidade nas escolas      pÁGina 06

Homem é flagrado ateando fogo 
em carro, em nova odessa      pÁGina 08
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Rede municipaL

câmeRa de seGuRançacHaRGe

a paRtiR de 1º de juLHo

pedágios de quatro 
municípios da região 
sobem até R$ 0,80
Motoristas da região vão pagar mais caro pelos pe-
dágios a partir de 1º de julho. O reajuste, autorizado 
pela Agência de Transporte do Estado de São Pau-
lo (Artesp), foi confirmado pelo governo estadual. 
O aumento afeta várias praças de pedágio em ci-
dades como Sumaré, Paulínia, Monte Mor e Nova 
Odessa, e os valores para veículos de passeio subi-
rão entre R$ 0,50 e R$ 0,80. Na Rodovia dos Bandei-
rantes (SP-348), em Sumaré, o valor passará de R$ 
11,40 para R$ 12,10, um acréscimo de R$ 0,70. Na 
Rodovia Zeferino Vaz (SP-332), duas praças locali-
zadas em Paulínia também terão reajustes: a pra-
ça A sobe de R$ 11,40 para R$ 12, e a praça B vai de 
R$ 15,90 para R$ 16,70 — esta última sendo o maior 
aumento registrado na região, de R$ 0,80.   pÁGina 05

A Justiça de Hortolândia 
aceitou a denúncia apre-
sentada pelo Ministério 
Público contra a ex-ve-
readora Márcia Cristina 
Campos e seu ex-asses-
sor político Isaac Santos 
Souza. Ambos são acusa-
dos da prática do crime 
de concussão, relaciona-

do ao conhecido esque-
ma de “rachadinha” no 
gabinete da parlamen-
tar, entre 2021 e 2022. 
Segundo o MP, as inves-
tigações apontam que 
servidores nomeados por 
Márcia eram obrigados 
a repassar parte de seus 
salários.                  pÁGina 06Marcia Campos e assessor respondem processo em liberdade

a
RQ

u
ivo | TRiBu

N
a liBER

a
l

Honda abre 100 vagas para fábrica
de Sumaré e vai ampliar produção

Ex-vereadora e assessor são réus
por ‘rachadinha’ em Hortolândia

Multinacional informou que contratações integram plano de investimento no valor de R$ 4,2 bilhões até 2030; 
processo seletivo começa em julho e empresa quer elevar produção em 20% ao ano com turno completo   pÁGina 03

1ª Vara Criminal recebeu denúncia por 
concussão contra Márcia Cristina Campos 
e ex-assessor; MP aponta exigência de 
repasse de salários de comissionados; 
audiência foi marcada pela Justiça
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Um país precisa de 
heróis?

Em sua célebre pe-
ça teatral sobre Galileu, 
Brecht faz o famoso fí-
sico lamentar que he-
róis sejam necessários. 
Por outro lado, é verdade que na 
história, e inclusive na ciência e 
na tecnologia, dificilmente sur-
gem heróis isolados, sendo que 
as personalidades que se desta-
cam são parte de uma coletivi-
dade e de um determinado con-
texto histórico, e elas certamente 
têm muitos méritos individuais, 
que devem ser reconhecidos.

Na galeria dos que defende-
ram sem cessar um projeto de 
nação para o Brasil, pode-se ci-
tar nomes como os de Rondon e 
Casimiro Montenegro, e é este 
também o caso de Álvaro Alber-
to da Motta e Silva, nascido no 
Rio de Janeiro em 22 de abril de 
1889. O jovem entrou na Esco-
la Naval em 1906, tendo se for-
mado em 1909. Já oficial da Ma-
rinha, em 1915 graduou-se tam-
bém em Engenharia pela Esco-
la Politécnica da capital federal, 
e se tornou professor de Quími-
ca na Escola Naval em 1916. Em 
paralelo, Álvaro Alberto se dedi-
cou com êxito à industrialização 
e comercialização da rupturita, 
um explosivo de sua invenção. 
Em 1921 foi eleito para a Acade-
mia Brasileira de Ciências e em 
1922 liderou a fundação da So-
ciedade Brasileira de Química.

Além de sua atividade como 
químico e professor, Álvaro Al-
berto se destacou pela produ-
ção intelectual e por uma vasta 
cultura humanística, com es-
pecial atenção para a História e 
Filosofia da Ciência. A partir de 
1939 passou a advogar as poten-
cialidades da energia nuclear, 
chamando a atenção do gover-
no para a necessidade de pros-
pecção de minérios radioativos 
no Brasil, em especial das areias 
monazíticas, existentes em vá-

rios pontos da costa bra-
sileira e ricas em tório. 
Em 1942 se aposentou 
da Marinha no posto de 
capitão de mar e guerra, 
e desde então se aproxi-
mou cada vez mais da 

política científica da nação.
Em função de sua posição de 

destaque no cenário científico 
brasileiro em 1946, após o tér-
mino da Segunda Guerra Mun-
dial, foi designado represen-
tante do Brasil na recém-cria-
da Comissão de Energia Atômi-
ca da ONU, que chegou a presi-
dir temporariamente. Entretan-
to, essa comissão havia sido de-
senhada para reforçar o mono-
pólio do armamento e da ener-
gia nuclear, como ficou evidente 
no Plano Baruch, que os Estados 
Unidos tentaram impor para as 
demais nações. Álvaro Alberto 
se insurgiu contra esse contro-
le, propondo a tese de “compen-
sações específicas”. De acordo 
com ela, os países detentores de 
matérias-primas nucleares não 
iriam simplesmente vendê-las, 
mas trocá-las por acesso à tec-
nologia nuclear. Essa posição le-
vou à pressão dos EUA contra o 
representante brasileiro, que re-
sultou no afastamento de Álvaro 
Alberto da Comissão de Energia 
Atômica. Infelizmente a venda 
a preços vis de areia monazítica 
continuou, em virtude de acor-
dos secretos dos EUA com o go-
verno brasileiro.

Em 1949 Álvaro Alberto rece-
beu excepcionalmente (pois já 
estava na reserva) o título de al-
mirante e passou a batalhar pe-
la criação do que seria o Con-
selho Nacional de Pesquisas 
(CNPq), do qual seria o primei-
ro presidente, de 1951 a 1955. 
Em sua gestão foram criados ór-
gãos importantes, como o Cen-
tro Brasileiro de Pesquisas Físi-
cas, o Instituto de Matemática 
Pura e Aplicada e o Instituto de 
Pesquisas da Amazônia.

No contexto dessa época, de-
ve-se lembrar que desde o início 
do século 20 cientistas falavam 
do potencial da energia atômi-
ca para geração de energia. Lo-
go após o término da Segunda 
Guerra, os países vencedores 
do conflito começaram a inves-
tir pesadamente num reator em 
que a fissão nuclear (quebra do 
núcleo atômico) pudesse gerar 
calor de forma controlada, para 
obter vapor e acionar geradores 
elétricos. Os programas de uso 
pacífico da energia nuclear da 
Inglaterra, dos Estados Unidos, 
da França e da União Soviética 
se concretizaram na década de 
1950. No início da Guerra Fria, 
o presidente Eisenhower lan-
çou em 1954 o programa Áto-
mos para a Paz, para transferir 
urânio enriquecido para reato-
res de pesquisa em universida-
des de diversos países. O uso 
pioneiro de energia atômica pa-
ra propulsão nuclear de subma-
rino foi obra de outro oficial de 
Marinha, o almirante Rickover, 
dos EUA, que conseguiu lançar 
ao mar em 1954 o Nautilus, no-
me que homenageia a criação 
premonitória de Júlio Verne em 
Vinte mil léguas submarinas.

Devido à sua convicção de 
que o Brasil necessitava de au-
tonomia no campo de pesqui-
sa nuclear, em 1953 Álvaro Al-
berto fez entendimentos secre-
tos com cientistas e empresas 
da Alemanha Ocidental para a 
compra de três ultracentrífu-
gas, equipamento capaz de en-
riquecer o urânio para reatores 
de pesquisa nuclear. O segredo 
foi mantido porque os equipa-
mentos seriam importados des-
montados de vários fornecedo-
res, mas quando a carga já esta-
va embarcada para seguir para 
o Brasil, houve uma denúncia 
do Itamarati alertando as auto-
ridades norte-americanas, que 
embargaram o carregamento 
em Hamburgo.

A ciência pela história, episódio 15 
– A ciência a serviço da brasilidade

Cresceu muito a pressão polí-
tica contra Álvaro Alberto, enca-
beçada pelo general Juarez Távo-
ra, representante dos mesmos se-
tores antinacionalistas que tra-
mavam contra a criação da Petro-
bras, e que foram reforçados após 
a morte de Getúlio Vargas. Álva-
ro Alberto acabou por pedir de-
missão do CNPq em 1955, por não 
concordar com medidas que sig-
nificariam abrir mão da defesa de 
interesses nacionais na ciência e 
tecnologia. Em represália, sofreu a 
realização de uma CPI, em que foi 
falsamente acusado de mau uso 
de verbas públicas, numa arma-
ção criada por seus inimigos polí-
ticos, mas ao final foi amplamen-
te absolvido. Continuou seus tra-
balhos científicos e empresariais, 
até a venda da fábrica de rupturita 
em 1972, vindo a falecer em 1976 
no Rio de Janeiro.

Uma particularidade da per-
sonalidade de Álvaro Alberto é 
que foi um arquivista meticulo-
so, guardando cópias de corres-
pondências com cientistas e po-
líticos, nacionais e internacio-
nais, de suas anotações de aula, 
seus textos publicados ou inédi-
tos, documentos pessoais, dese-
nhos, poemas, projetos, fotos, fil-
mes documentários, depoimen-
tos, recortes de jornais etc. – in-
clusive de documentos à época 
secretos. São mais de 60 anos de 
testemunhos que refletem de al-
guma forma a vida política e cien-
tífica da nação. Todo esse mate-
rial, organizado em pastas e cai-
xas, foi doado pela família de Ál-
varo Alberto à USP e depositado 
sob a guarda do seu Centro de 
História da Ciência, graças aos 
esforços de seu então diretor, o 
professor Shozo Motoyama.

Neste sentido, podemos retor-
nar à pergunta inicial sobre a ne-
cessidade de heróis. O Brasil tem 
uma multidão de heróis anôni-
mos, como os professores de es-
colas públicas, os trabalhadores 
que sobrevivem com um salário 
mínimo, ou menos do que isso, 
e muitos outros, incluindo cien-
tistas e intelectuais que lutaram 
bravamente por um desenvolvi-
mento autônomo. Às vezes é pos-
sível resgatar os nomes de alguns 
desses heróis por meio da memó-
ria do passado, que é discutida e 
preservada pela história.

Gildo Magalhães  é professor sênior do Instituto de Estudos Avançados (IEA) da USP/Jornal da USP

w SUMARÉ
BRK Ambiental................0800 771-0001
Bombeiros.............................................193
delegacia de Polícia..............3873-1518
uPA Macarenko....................3903-1455
Prefeitura Municipal............3399-5100
Seminário...............................3399-5700
Câmara Municipal.................3883-8810
Fórum.....................................3873-2811
delegacia da Mulher.............3873-3493
Ciretran..................................3883-7100
Guarda Municipal..................3873-2656
Polícia Militar...............190 / 3873-1918
Conselho Tutelar....................3828-7893
Procon....................................3873-1071
hospital Regional..................3828-4727
Rodoviária...............................3873-2026
Cartório de Registro Civil.....3828-1739
Iluminação Pública.............................156

w HORTOLÂNDIA
Sabesp...................................3865-1091
Bombeiros.....................193 / 3236-3733
delegacia de Polícia..............3865-2517
Prefeitura Municipal............3965-1400
Câmara Municipal................3897-9900
Ciretran.................................3897-6022
Guarda Municipal.................3809-8000
Polícia Militar..............190 / 3897-6033
1º distrito Policial.................3887-1701
2º distrito Policial................3909-9003
Conselho Tutelar.............. .....3865-3287
Procon...................................3809-2289
defesa Civil...........................3897-9852
Maternidade.........................3809-5100
emergência...................192 / 3897-5944
Zoonozes (CCZ).....................3897-5974
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Concurso 2879
Terça-feira, 24 de Junho de 2025

Concurso 3425
Terça-feira, 24 de Junho de 2025

Concurso 2824
2ª feira, 23 de Junho de 2025

1º SORTEIO

2º SORTEIO

Concurso 2787
2ª feira, 23 de Junho de 2025

Concurso 6759
Quarta-feira, 18 de Junho de 2025
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Clima Região

Sol o dia todo sem nuvens 
no céu. noite de tempo 

aberto ainda sem nuvens. 

TEMpERATuRA

mínima 12 o  l  máxima 26 o

OBrasil atraves-
sa uma inf le-
xão histórica em 

sua estrutura demográfi-
ca. Em 2023, o país con-
tabilizou 2,5 milhões de 
nascimentos — o menor 
número desde 1976, conforme 
os dados compilados pelo IBGE. 
Trata-se do quinto ano conse-
cutivo de queda. O total de re-
gistros ficou 12% abaixo da mé-
dia de 2015 a 2019, ano imedia-
tamente anterior ao do início da 
pandemia. Mais do que os nú-
meros em si, porém, o que im-
porta é o que eles indicam: o en-
cerramento de um ciclo histórico 
e o início de uma nova era para 
a sociedade brasileira.

Nas últimas décadas, o país 
vivenciou uma janela de opor-
tunidade rara: o bônus demo-
gráfico — quando a parcela da 
população em idade ativa supe-
ra a de crianças e aposentados. 
Essa estrutura populacional fa-
voreceu a expansão da renda, a 
redução da pobreza e o cresci-
mento do consumo. Era um pe-
ríodo em que havia mais gente 
produzindo do que dependen-
do, gerando excedentes de tra-
balho, arrecadação e dinamis-
mo econômico.

Essa janela, no entan-
to, está se fechando — 
e, de forma preocupan-
te, sem que o país tenha 
aproveitado plenamen-
te seu potencial. O Bra-
sil vai chegar ao fim do 

bônus demográfico ainda mar-
cado por graves deficiências 
em educação, produtividade 
e equidade social. A fecundi-
dade média caiu para 1,57 fi-
lho por mulher, abaixo do ní-
vel de reposição populacional, 
e o envelhecimento da popula-
ção se tornou uma tendência ir-
reversível. Em outras palavras, 
o país está ficando mais velho 
antes de ter ficado rico — ou 
mesmo de ter garantido uma 
base educacional sólida à sua 
população.

As causas da queda na nata-
lidade são conhecidas: maior 
escolarização feminina, urba-
nização acelerada, instabili-
dade econômica, dificuldade 
de conciliar trabalho e famí-
lia, precariedade habitacional, 
entre outras. A pandemia, com 
seus efeitos sanitários, psico-
lógicos e sociais, também am-
pliou a incerteza sobre o futuro, 
tornando a decisão de ter filhos 
ainda mais difícil para muitos.

A queda da natalidade, en-
tretanto, não é um problema 
em si. Muitas vezes, ela expres-
sa fatos importantes: maior au-
tonomia das mulheres, liber-
dade de escolha, novas aspira-
ções de vida. O problema está 
na desconexão entre essa no-
va realidade demográfica e o 
desenho institucional do país. 
Seguimos operando com estru-
turas pensadas para um Brasil 
jovem — um sistema previden-
ciário que supõe uma base am-
pla de contribuintes; uma rede 
urbana pouco preparada para 
a população idosa; um merca-
do de trabalho que marginali-
za e desampara os mais velhos.

Diante desse novo cenário, o 
país precisará fazer escolhas de 
longo prazo. O envelhecimento 
populacional impõe uma agen-
da de Estado: reformar a Pre-
vidência de forma sustentável, 
adaptar o sistema de saúde ao 
cuidado contínuo, repensar o 
papel dos idosos como força 
produtiva, e criar políticas efi-
cazes de requalificação profis-
sional. Será preciso valorizar a 
longevidade como ativo social e 
econômico — e não como fardo.

As disparidades regionais 
acrescentam mais uma cama-

Envelhecer sem amadurecer da de complexidade. Enquanto o 
Norte ainda apresenta taxas de 
nascimento mais altas (1,83 fi-
lhos por mulher em 2023), o Su-
deste, Sul e Nordeste já se ali-
nham aos padrões de países de-
senvolvidos. Essa heterogenei-
dade demanda políticas fede-
rativas sensíveis às realidades 
locais, sob pena de acentuar as 
desigualdades já existentes en-
tre regiões mais envelhecidas e 
mais jovens.

O período de bônus demográ-
fico deveria ter sido o início de 
uma nova etapa de amadureci-
mento econômico e social. Mas, 
em vez de consolidar avanços 
em produtividade, educação e 
equidade, o Brasil parece estar 
atravessando esse período com 
um gosto de chance perdida. 
Agora, o desafio é transformar 
esse cenário em impulso para 
uma reformulação profunda do 
projeto de país. Trata-se, em úl-
tima instância, de responder a 
uma pergunta decisiva: que so-
ciedade queremos construir à 
medida que envelhecemos?

O tempo é lento, mas impla-
cável. Ele cobra com atraso, mas 
com juros altos. Ainda há mar-
gem para agir — desde que se 
abandonem soluções improvi-
sadas e se invista, com coragem 
e visão de futuro, em um mode-
lo de desenvolvimento inclusivo, 
sustentável e compatível com o 
Brasil que envelhece.

Dimas Ramalho  é conselheiro-corregedor do Tribunal de Contas do Estado de São Paulo
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Pedágios de Sumaré, 
Paulínia e Nova 
Odessa ficarão até 
R$ 0,80 mais carosCidadesQUINTA-FEIRA
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O vereador Rai do Paraí-
so (Republicanos) apresen-
tou duas moções de con-
gratulação durante a ses-
são desta semana, na Câ-
mara Municipal de Sumaré. 
A moção nº 111/2025 home-
nageou policiais militares 
que realizaram um parto de 
emergência em via públi-
ca. Já a moção nº 113/2025 
parabenizou a participação 
da delegação sumareense 
nos Jogos da Melhor Idade 
(JOMI). As homenagens fo-
ram prestadas no plenário 
da Câmara durante a 21ª 
sessão ordinária, realizada 
na terça-feira (24).

Na primeira moção, Rai 
reconheceu o trabalho de-
sempenhado pelos poli-
ciais militares da Força Tá-
tica do 48º Batalhão de Po-
lícia Militar do Interior (48º 
BPM/I), pertencente ao Co-
mando de Policiamento do 
Interior – CPI-9, “pelo ato 
de bravura, preparo técni-
co e elevado espírito huma-
nitário ao realizarem, com 
êxito, um parto de emer-
gência em via pública, no 
dia 17 de junho de 2025, no 
município de Sumaré”.

Naquela tarde, por vol-
ta das 14h40, durante pa-
trulhamento tático pela 
Avenida Fuad Assef Maluf, 
a equipe de serviço com-
posta pelo 1º Sargento PM 
Ribeiro, Cabo PM Nunes, 
Cabo PM Da Silva, Solda-
do PM Eler e Soldado PM 
Jesus, foi abordada por um 

veículo em alta velocida-
de. O condutor clamava por 
ajuda para sua esposa, que 
estava em trabalho de par-
to dentro do carro.

Diante da urgência da si-
tuação, os policiais presta-
ram atendimento, identifi-
cando que a gestante já es-
tava na fase final do parto, 
com a criança no período 
expulsivo. A equipe reali-
zou o parto ali mesmo, na 
via pública, garantindo a 
segurança tanto da mãe 
quanto do recém-nascido. 
Após o nascimento, mãe e 
bebê receberam os primei-
ros atendimentos ainda no 
local e, em seguida, foram 
conduzidos até o Hospital 
Estadual Sumaré (HES).

“Este episódio reforça, de 
forma contundente, a im-
portância da Polícia Mili-

tar do Estado de São Pau-
lo, que vai muito além de 
suas funções de policia-
mento ostensivo e comba-
te à criminalidade. A cor-
poração é, diariamente, um 
verdadeiro pilar de prote-

ção e cuidado com a popu-
lação, muitas vezes se colo-
cando entre a vida e a mor-
te em situações inespera-
das, como a que ora reco-
nhecemos. A atuação des-
ta equipe da Força Tática 
foi um verdadeiro exemplo 
de coragem, preparo técni-
co e humanidade, refletin-

do o mais alto grau de exce-
lência da nossa Polícia Mi-
litar. Este gesto nobre e he-
roico ficará eternizado na 
memória da família atendi-
da e de toda a população de 
Sumaré”, destaca Rai.

JOMI 2025
Já na moção em home-

nagem à delegação de Su-
maré nos Jogos da Melhor 
Idade (JOMI) 2025, realiza-
dos na fase regional em São 
João da Boa Vista, o verea-
dor ressaltou que o grupo 
sumareense representou 
“com garra, alegria e deter-
minação o município em 
uma das mais importan-
tes competições esportivas 
voltadas à terceira idade”. A 
delegação foi composta por 
42 atletas com idade acima 
de 60 anos.

Rai homenageia policiais militares 
após parto em via pública de Sumaré

Moções de congratulação foram aprovadas durante a sessão desta semana, na Câmara 

divulgação

REcONhEcIMENTO

Dois homens foram 
presos em flagrante sus-
peitos de tráfico de drogas 
e receptação, nesta terça-
-feira (24), no Parque Re-
sidencial Campo Belo, em 
Sumaré. Com a dupla fo-
ram localizadas diver-

sas porções de cocaína e 
crack, além de 16 compri-
midos de ecstasy. Policiais 
militares realizavam pa-
trulhamento, quando a 
equipe avistou dois indi-
víduos em atitude suspei-
ta sentados em uma área 
de mata, já conhecida co-
mo ponto de tráfico, e rea-
lizaram a abordagem.

Suspeitos de tráfico 
e receptação são 
presos em Sumaré

RESIdENcIAl cAMPO bElO

Dupla foi surpreendida pelos policiais 
em área conhecida como ponto de tráfico
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Vagas fazem parte do plano de investimentos de R$ 4,2 bilhões confirmado pela empresa até 2030; são 350 vagas 
efetivas para unidades de Sumaré e Itirapina; processo seletivo começa em julho e admissões ocorrerão até outubro 

Honda anuncia contratações para 
segundo turno na fábrica de Sumaré

Com dois turnos, a partir de dezembro, Honda deve elevar produção em 20% ao ano

A Honda Automóveis do 
Brasil iniciou o processo 
de contratação de 350 co-
laboradores efetivos para 
complementar o segundo 
turno de produção de suas 
fábricas de automóveis, lo-
calizadas nas cidades de 
Sumaré e Itirapina. A me-
dida está alinhada ao pla-
no de investimento de R$ 
4,2 bilhões anunciado no 
último ano.

O processo seletivo terá 
início em julho e os novos 
colaboradores serão admi-
tidos entre os meses de se-
tembro e outubro de 2025 
para a etapa de treinamen-
to. Com isso, a Honda bus-
ca fortalecer sua estrutura 
fabril para atender à cres-
cente demanda por seus 
produtos. Cerca de 250 va-
gas serão destinadas à fá-
brica de Itirapina e 100 pa-
ra Sumaré.

Desde abril de 2024, o se-
gundo turno de produção 
opera parcialmente. Com 
os dois turnos completos, 

a partir de dezembro de 
2025, a Honda espera au-
mentar o volume de produ-
ção em 20% ao ano.

“A complementação do 
segundo turno de produ-
ção representa mais um 

passo importante dentro 
do nosso plano de investi-
mento e reforça nossa con-
fiança e compromisso com 
o Brasil e com os brasilei-
ros, com os empregos que 
geramos e inovações que 

agregamos ao mercado”, 
afirma Arata Ichinose, pre-
sidente da Honda Automó-
veis do Brasil.

O investimento de R$ 
4,2 bilhões foi anunciado 
pela empresa em abril de 

2024 e será realizado até 
2030, contemplando diver-
sas frentes, como a produ-
ção local da nova geração 
do WR-V – que chegará em 
novembro; o lançamento 
da exclusiva tecnologia hí-

brido flex no mercado bra-
sileiro e o aumento do vo-
lume de produção.

A fábrica de Itirapina 
concentra toda a produção 
de automóveis Honda no 
país desde 2022 e foi proje-
tada com foco em eficiência 
energética, sustentabilida-
de e produtividade. A uni-
dade de Sumaré se consoli-
da como um centro estraté-
gico para o negócio e conti-
nua produzindo o conjunto 
de motores, além dos pro-
cessos de Injeção e Pintu-
ra Plástica e Ferramentaria.

A produção dos auto-
móveis Honda ainda conta 
com energia elétrica 100% 
limpa, proveniente do par-
que eólico da marca - Hon-
da Energy - localizado no 
Rio Grande do Sul. O par-
que está em operação há 10 
anos e toda energia elétri-
ca limpa gerada pela Hon-
da Energy abastece a pro-
dução das fábricas de Itira-
pina e Sumaré, e já possibi-
litou que mais de 1 milhão 
de automóveis da marca 
fossem fabricados no país 
com energia renovável.

da Redação  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

da Redação  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

aRQuivo | TRiBuNa liBERal

Equipe realizou 
parto e garantiu 
segurança tanto 

da mãe quanto do 
recém-nascido
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 A equipe do Cadastro 
Único de Sumaré promo-
ve neste sábado (28) uma 
busca ativa nos bairros 
Angelo Tomazin e Matão. 

A iniciativa acontece das 
8h30 às 16h, com o envio 
de cinco carros e entrevis-
tadores que farão visitas 
domiciliares para atuali-
zação de cadastros.

A ação é voltada, prin-
cipalmente, para famílias 

unipessoais – aquelas com-
postas por apenas uma pes-
soa – que recebem o Bol-
sa Família ou o Benefício 
de Prestação Continuada 
(BPC) para idosos e pessoas 
com deficiência.

A medida atende às exi-

gências da Lei Federal nº 
15.077/2024, que estabelece 
novas regras para a quali-
ficação de dados do Cadas-
tro Único para programas 
sociais do Governo Fede-
ral. De acordo com a nor-
ma, famílias unipessoais 

ou com cadastros em averi-
guação (como nos casos de 
exclusão de membros com 
renda) devem, obrigatoria-
mente, realizar a entrevista 
para inclusão ou atualiza-
ção cadastral em sua pró-
pria residência.

Em caso de dúvidas, os 
moradores podem procu-
rar a Central do Cadastro 
Único de Sumaré, locali-
zada na Avenida Luís Fru-
tuoso, 448, na Vila San-
tana. O telefone é o (19) 
3873-1120.

Cadastro Único realiza ação porta a porta neste sábado, em Sumaré
AtuAlizAção De DADos

CAloR HuMANo

Em força-tarefa deflagrada pela ‘Operação Inverno’ 2025, vice-prefeito Alessandro Miranda e equipe municipal abordaram 
cidadãos em situação de rua, distribuíram cobertores e afastaram risco de morte por hipotermia em meio a 0,1° Celsius

Com o frio intenso na 
madrugada desta quar-
ta-feira (25), a força-tare-
fa da “Operação Inverno” 
2025 da Prefeitura de No-
va Odessa percorreu mais 
uma vez a cidade, abor-
dando moradores em si-
tuação de rua e distribuin-
do cobertores, agasalhos 
e atenção. Nesta semana, 
o vice-prefeito Alessan-
dro Miranda, o Mineiri-
nho (União), foi a campo 
apoiar a ação, adotada pe-
la atual gestão municipal 
desde 2021 e que visa evi-
tar o risco de mortes por hi-
potermia dentre esta popu-
lação flutuante, extrema-
mente vulnerável. Na ma-
drugada, Nova Odessa re-
gistrou mínima de 0,1°C, 
segundo o Ciiagro (Centro 
Integrado de Informações 
Agrometeorológicas).

Desta vez, a equipe lo-
calizou e abordou oito pes-
soas, em 12 locais da ci-
dade. Foram distribuídos 
mais 15 cobertores, qua-
tro blusas e quatro calças 
de agasalho – itens que são 
disponibilizados pelo Fun-
do Social de Solidariedade. 
Desde o início da “Opera-
ção Inverno” 2025, já foram 

Vice-prefeito Mineirinho participou de operação por volta da 1h desta quarta-feira, em Nova Odessa

Mineirinho atende população de rua 
na madrugada fria em Nova Odessa

divulgação ram do convívio familiar 
por questões relacionadas 
ao vício em álcool e drogas, 
na maior parte das vezes.

Sempre que as tempe-
raturas baixam dos 13°C, 
a equipe multidisciplinar 
percorre os pontos de per-
noite de moradores em si-
tuação de rua, distribuindo 
agasalhos e cobertores doa-
dos pela população e em-
presas da cidade.

VeNto e CHuVA
Quando as temperatu-

ras baixarem ainda mais, 
principalmente com ven-
to e chuva, as equipes tam-
bém podem oferecer abri-
gamento temporário du-
rante a noite em uma área 
de um Ginásio Municipal 
especialmente preparada 
para esta finalidade, com 
colchões e cobertores.

Durante o dia, a equipe 
do CREAS mantém o tra-
balho constante de aco-
lhimento aos cidadãos em 
situação de rua. Este aco-
lhimento inclui o forneci-
mento de um kit de higie-
ne pessoal, o preenchimen-
to de um questionário so-
cial, apoio na obtenção de 
documentação e inscrição 
no CadÚnico do Governo 
Federal para programas so-
ciais, entre outras medidas.

distribuídos 35 cobertores 
do estoque do Fundo So-
cial, além de 12 blusas de 
frio e quatro calças.

Como geralmente acon-
tece, no entanto, nenhum 
dos moradores de rua acei-
tou ser abrigado proviso-
riamente e passar a noite 
em um Ginásio Municipal 
de Esportes, possibilidade 
prevista no plano de ação.

“Agora é exatamente 1h 
da manhã de quarta-feira 

e eu, junto com a equipe da 
Defesa Civil (e demais vo-
luntários), acabamos de fa-
zer uma ação para dar mais 
conforto para as pessoas 
em situação de rua aqui em 
Nova Odessa. É como diz 
o prefeito Leitinho: temos 
que fazer o bem, não im-
porta a quem”, postou Mi-
neirinho em suas redes so-
ciais ainda durante a ação.

A força-tarefa da prefei-
tura é formada normal-

mente por profissionais 
da Defesa Civil Municipal, 
Diretoria de Gestão Social, 
através do CREAS (Centro 
de Referência Especializa-
do de Assistência Social), e 
GCM (Guarda Civil Muni-
cipal), com eventual apoio 
de bombeiros civis volun-
tários da cidade.

Entre os locais visitados 
regularmente nas ações no-
turnas estão a Praça Cen-
tral e a Estação Ferroviária, 

a Rodoviária Municipal, os 
jardins do Hospital e Mater-
nidade Municipal, o Parque 
Linear do 23 de Maio e ou-
tras praças e áreas verdes.

A ação intersetorial mo-
biliza anualmente diver-
sos órgãos do poder públi-
co sempre que necessário, 
visando prevenir eventuais 
mortes por hipotermia de 
pessoas altamente vulne-
ráveis, a maioria da pró-
pria cidade, que se aparta-

Da Redação  l  novA odeSSA
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Novo aumento começa a valer já na próxima terça-feira e atinge rodovias que cortam a região, 
como Bandeirantes, Anhanguera, Professor Zeferino Vaz e Jornalista Francisco Aguirre Proença

Pedágios de Sumaré, Paulínia e 
Nova Odessa ficarão até R$ 0,80 
mais caros a partir de 1º de julho

Motoristas que trafegam por rodovias da região vão gastar entre R$ 0,50 e R$ 0,80 a mais nos pedágios

divulgação

Motoristas da região vão 
pagar mais caro pelos pe-
dágios a partir de 1º de ju-
lho. O reajuste, autorizado 
pela Agência de Transpor-
te do Estado de São Paulo 
(Artesp), foi confirmado pe-
lo governo estadual. O au-
mento afeta várias praças 
de pedágio em cidades co-
mo Sumaré, Paulínia, Mon-
te Mor e Nova Odessa, e os 
valores para veículos de 
passeio subirão entre R$ 
0,50 e R$ 0,80.

Na Rodovia dos Bandei-
rantes (SP-348), em Sumaré, 
o valor passará de R$ 11,40 
para R$ 12,10, um acrésci-
mo de R$ 0,70. Na Rodovia 
Zeferino Vaz (SP-332), duas 
praças localizadas em Pau-
línia também terão reajus-
tes: a praça A sobe de R$ 
11,40 para R$ 12, e a praça 
B vai de R$ 15,90 para R$ 

Em nota, a Artesp infor-
mou as novas tarifas de pe-
dágio que serão aplicadas 
nas rodovias estaduais con-
cedidas em 2025.

“As concessionárias da 
primeira e segunda fases 
do Programa de Conces-
sões, Rodoanel Oeste, SP-
Mar e Tamoios terão suas 
tarifas reajustadas a par-
tir da 0h do dia 1º de julho 
de 2025. O índice aplicado 
será o IPCA, consideran-
do a variação acumulada 
entre maio de 2024 e maio 
de 2025, que foi de 5,32%”, 
afirmou.

Os valores foram defi-
nidos com base nas regras 
contratuais de reajuste or-
dinário, além da aplicação 
de medidas cautelares da 
Secretaria de Parcerias em 
Investimentos do Estado 
(SPI), voltadas à mitigação 
de desequilíbrios econômi-
co-financeiros em trechos 
concedidos.

Os valores das tarifas 
também serão atualizados 
nos sites das concessioná-
rias e da Artesp após as mu-
danças da tabela de valores.

è LEIA MAIS NA PágINA 08

Prefeitura de 
Americana abre 
licitação para 
construir crecheCidades

O prefeito Cláud io 
Schooder, o Leit in ho 
(PSD), e seu vice Alessan-
dro Miranda, o Mineirinho 
(União), anunciaram a rea-
lização, já no próximo dia 
5 de julho (sábado), da 6ª 
edição do Feirão do Empre-
go de Nova Odessa, inicia-
tiva lançada em 2022 pe-
la atual gestão municipal 
para aproximar os empre-
gadores dos trabalhadores 
da cidade e, assim, fomen-
tar o mercado de trabalho 
e a geração de emprego e 
renda para as famílias no-
vaodessenses.

Segundo o secretário 
municipal de Desenvolvi-
mento, Antonio Teixeira, já 
são 25 empresas, comércios 

des e perfis passaram pe-
lo saguão do Paço Munici-
pal. Na ocasião, 40 empre-
sas ofereceram cerca de mil 
vagas, incluindo oportuni-
dades de primeiro empre-
go, para trabalhadores aci-
ma dos 60 anos, PCDs, jo-
vens aprendizes e estágios. 
Novamente, trabalhadores 
e empregadores aprovaram 
a iniciativa municipal.

Durante os Feirões, os 
trabalhadores são recep-
cionados pela equipe do 
PLT (Posto Local do Traba-
lho) da Prefeitura e partici-
pam de uma rápida pales-
tra de motivação e prepara-
ção. Em seguida, são atendi-
dos pelo RH (Recursos Hu-
manos) das empresas. Mui-
tas entrevistas acontecem 
na hora, outras são agenda-
das para a semana seguinte. 
Por isso, todos os interessa-
dos devem comparecer com 
currículos impressos e do-
cumentos pessoais.

“É uma grande oportu-
nidade para os trabalhado-
res de Nova Odessa, prin-

cipalmente para quem está 
desempregado. Muitas ve-
zes, as empresas já fazem 
as entrevistas aqui mes-
mo na prefeitura, duran-
te o Feirão, e a pessoa já 
começa a trabalhar na se-
mana seguinte”, destacou 
o prefeito Leitinho.

Para o secretário de De-
senvolvimento, o grande 
número de empresas parti-
cipantes (e de vagas dispo-
níveis) deve garantir mais 
uma vez o sucesso do Fei-
rão do Emprego. “Além de 
empresas, teremos nova-
mente agências selecionan-
do e contratando, o que é 
muito atraente para os tra-
balhadores interessados”, 
ressaltou Antonio Teixeira.

Haverá vagas em pratica-
mente todas as áreas, além 
de oportunidades de pri-
meiro emprego, para tra-
balhadores acima dos 60 
anos, PCDs e jovens apren-
dizes. Também haverá 
oportunidades de estágio 
e primeiro emprego para 
jovens da cidade.

Com 700 vagas confirmadas, Nova 
Odessa realiza 6º Feirão do Emprego

Participação de trabalhadores em busca de oportunidades é livre e gratuita

diA 5 dE JULHO

A PPG, fabricante global 
de tintas e revestimentos e 
com unidade em Sumaré, 
está com inscrições abertas 
para o Programa de Estágio 
2025. Os interessados de-
vem se inscrever até o dia 1º 
de julho pelo site da Com-
panhia de Estágios.

As vagas são voltadas a 
estudantes de cursos téc-
nicos e de graduação com 
previsão de conclusão a 
partir de janeiro de 2027, 
que tenham disponibilida-
de para estagiar por no mí-
nimo um ano e meio, com 
jornada de 6 horas diárias.

Podem se candidatar 
alunos dos cursos de Admi-
nistração, Contabilidade, 

Economia, Comércio Ex-
terior, Segurança do Traba-
lho, Química, Técnico em 
Química, Logística, Marke-
ting, Relações Internacio-
nais, Jornalismo, Publici-
dade e Propaganda, Comu-
nicação Social, Processos 
Químicos e diversas Enge-
nharias (Elétrica, de Produ-
ção, Ambiental, Química, 
Mecânica e de Automação).

“O nosso programa tem 
como foco preparar os es-
tagiários para os desafios 
do mercado. Para isso, ofe-
recemos uma trilha de de-
senvolvimento com treina-
mentos e rodas de conversa 
ao longo do ano, que ajudam 
a ampliar o olhar e as com-
petências dos participantes”, 
diz Patrícia Pires, diretora de 
Recursos Humanos da PPG.

Multinacional PPG oferece vagas de 
estágio para estudantes em Sumaré

trOcAs E APrEndizAdOs
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SP-101
rOdOviA
o valor do pedágio 
passará de r$ 
9,60 para r$ 10,10, 
representando um 
reajuste de r$ 0,50 

16,70 — esta última sendo 
o maior aumento registrado 
na região, de R$ 0,80.

Já na Rodovia Jornalista 
Francisco Aguirre Proen-

ça (SP-101), que liga Cam-
pinas a Monte Mor, o valor 
do pedágio passará de R$ 
9,60 para R$ 10,10, repre-
sentando um reajuste de 

R$ 0,50 – o menor entre as 
rodovias regionais.

AnHAngUErA
Na Rodovia Anhanguera 

(SP-310), a praça de Nova 
Odessa também será im-
pactada: para carros, o va-
lor subirá de R$ 11,40 para 
R$ 12,10.

Além da formação prática 
no dia a dia das áreas, o pro-
grama também possibilita 
a vivência em um ambien-
te corporativo internacio-
nal, com oportunidade de 
interação entre diferentes 
equipes e realidades. “Por 
ser uma empresa global, a 
PPG oferece um ambiente 
rico em trocas e aprendiza-
dos. Nossos estagiários têm 
a chance de interagir com 
diferentes áreas, vivenciar 
a rotina de uma multinacio-
nal e ampliar sua visão so-
bre o mercado de trabalho”, 
completa a diretora.

Entre os pré-requisitos 

obrigatórios estão conhe-
cimentos de Excel e inglês. 
Também são desejáveis ha-
bilidades em Outlook, Po-
werPoint, Word e para al-
gumas posições, espanhol, 
Autocad e Power BI.

Os estagiários seleciona-
dos atuarão nas unidades da 
PPG localizadas em Suma-
ré, Gravataí e Pinhais, com 
benefícios como assistência 
médica e odontológica, se-
guro de vida, auxílio trans-
porte ou fretado, alimenta-
ção, acesso ao Wellhub, ses-
sões de terapia on-line por 
meio da plataforma Wellz e 
recesso remunerado.

e agência confirmados pa-
ra o 6º Feirão do Emprego, 
com 700 vagas garantidas 
à espera de candidatos in-
teressados e aptos.

Os interessados terão à 
disposição ainda corte de 

cabelo gratuito e palestra 
com dicas de como se por-
tar durante as entrevistas 
presenciais. As empresas 
interessadas em ofertar 
suas vagas no Feirão tam-
bém podem se inscrever 

junto à pasta até a próxi-
ma semana.

Na mais recente edição 
do Feirão, realizada pela 
prefeitura em novembro 
de 2024, mais de 1.000 tra-
balhadores de todas as ida-

divulgação
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Com a chegada do inver-
no e o aumento nos casos 
de gripe e síndromes res-
piratórias, a Secretaria Mu-
nicipal de Saúde de Suma-
ré alertou a população so-
bre a importância da vaci-
nação contra a Influenza. 
Apesar dos esforços, ape-
nas 34,25% do público-alvo 
foi vacinado até o momen-
to. A meta estabelecida pe-
lo Ministério da Saúde é de 
90%. A vacinação contra a 
gripe já foi ampliada para 
toda a população a partir 
dos 6 meses de idade.

Desde o início da cam-
panha, em abril, 34.166 do-
ses já foram aplicadas no 
município. O público-alvo 

da campanha inclui crian-
ças, gestantes, idosos e pes-
soas com comorbidades. A 
orientação é para que todos 
os moradores verifiquem 
a situação vacinal e pro-
curem a unidade de saú-
de mais próxima o quanto 
antes, especialmente com a 
previsão de baixas tempe-
raturas nos próximos dias.

Para tomar a vacina, é 
necessário apresentar a 
carteira de vacinação e do-
cumento de identificação 
com foto. As crianças pre-
cisam estar acompanhadas 
dos responsáveis.

“É uma vacina que preci-
sa ser tomada todo ano, pois 
o vírus Influenza tem uma 
grande capacidade de mu-
tação e, por isso, as fórmulas 
das vacinas mudam anual-

mente. É muito importante 
que toda a população rece-
ba o imunizante, especial-
mente as pessoas com doen-
ças crônicas, crianças e ido-
sos”, explica o secretário de 
Saúde, Rafael Virginelli.

ELEVADA PROCURA
O secretário alerta ainda 

que houve um grande au-
mento no número de aten-
dimentos nas unidades de 
saúde, decorrente de sin-
tomas gripais. E são jus-
tamente os casos graves e 
os óbitos que a vacina aju-
da a prevenir. “Mais uma 
vez, peço que tomem a va-
cina contra a gripe. Ela sal-
va vidas e também contri-
bui para melhorar a nossa 
estrutura de atendimento”, 
completou Rafael.

Outras medidas também 
podem evitar a transmis-
são das doenças respirató-
rias e devem ser praticadas 
no dia a dia, como: manter 
os ambientes arejados, com 
janelas abertas; manter as 
mãos limpas; tossir ou es-
pirrar protegendo o rosto 
com a dobra do cotovelo; 
usar máscara ao apresen-
tar sintomas gripais; não 
compartilhar objetos pes-
soais e evitar tocar nariz, 
olhos e boca.

É importante ficar aten-
to aos sintomas da gripe: fe-
bre alta, dor muscular, dor 
de garganta, dor de cabeça, 
coriza, tosse e fadiga. Em 
casos graves, como dificul-
dade respiratória, a orienta-
ção é procurar uma unida-
de de saúde.

Com chegada do inverno, Sumaré 
reforça vacinação contra a gripe

saúde de sumaré vacinou somente 34,2% 
do público-alvo até o momento; meta é 90%

divulgação

ALERTA gERAL

A Câmara de Paulínia 
aprovou nesta terça-fei-
ra (24) proposta que busca 
vagas de estacionamento e 
rampas de acessibilidade 
em todas as unidades es-
colares da rede municipal.

Se o projeto do vereador 
Gibi Professor (Podemos) 
for sancionado, cada es-
cola deverá contar com ao 
menos duas vagas destina-
das ao transporte escolar 

e a veículos de responsá-
veis, localizadas próximas 
ao portão principal e sina-
lizadas de acordo com as 
normas de trânsito.

O texto também exige a 
construção de rampas de 
acesso e outras adapta-
ções físicas para assegurar 
o deslocamento seguro e 
autônomo de pessoas com 
mobilidade reduzida.

Outro projeto aprovado 
na 22ª sessão ordinária vi-
sa proibir despesas públi-
cas com entidades, organi-

zações ou movimentos que 
promovam, incentivem, in-
citem ou façam apologia à 
invasão de propriedades 
públicas ou privadas.

O projeto do vereador 
Douglas Guarita (DC) abran-
ge convênios, subvenções, 
parcerias e qualquer forma 
de apoio a entidades ou gru-
pos que contrariem o Estado 
de Direito, com exceção de 
movimentos sociais legíti-
mos previstos na Constitui-
ção. O texto também aguar-
da sanção do Executivo.

Câmara aprova mais acessibilidade nas escolas de Paulínia

Proposta prevê ainda construção de rampas de acesso e outras adaptações físicas

EsTRUTURA E sinALizAçãO

divulgação
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EsCânDALO nA CâmARA

Ação penal por crime de concussão, proposta pelo Ministério Público, avança e Márcia Cristina 
Campos, ex-vereadora, e seu ex-assessor Isaac Souza são réus; audiência de instrução foi marcada

A Justiça de Hortolândia 
aceitou a denúncia apre-
sentada pelo Ministério 
Público contra a ex-verea-
dora Márcia Cristina Cam-
pos e seu ex-assessor políti-
co Isaac Santos Souza. Am-
bos são acusados da práti-
ca do crime de concussão, 
relacionado ao conhecido 
esquema de “rachadinha” 
no gabinete da parlamen-
tar, entre 2021 e 2022.

Segundo o MP, as inves-
tigações apontam que ser-
vidores nomeados por Már-
cia eram obrigados a repas-
sar parte de seus salários 
a ela e a seu assessor, sob 
ameaça de exoneração.

Novas provas anexadas 
ao processo, especialmen-
te documentos obtidos por 
meio da quebra de sigilo 
bancário, mostram trans-
ferências feitas por ex-as-
sessoras diretamente a 
contas vinculadas a inte-
resses pessoais e políticos 
da ex-vereadora, como o 
custeio do projeto social 
“Cão Feliz”.

Ao receber a denúncia, o 
juiz André Forato Anhê, da 
1ª Vara Criminal de Hor-
tolândia, entendeu que há 
“suporte probatório míni-
mo” para o prosseguimen-
to da ação penal e apontou 
“indícios suficientes de au-
toria e materialidade”.

A denúncia foi formal-
mente recebida e os réus 
responderão por múltiplas 
práticas do crime de con-
cussão, tipificado no artigo 
316 do Código Penal.

A Justiça designou au-
diência virtual de instru-
ção, interrogatório e jul-
gamento para o dia 30 de 
abril de 2026, às 13h30. 
Todas as partes, testemu-
nhas e advogados deve-
rão comparecer de forma 
remota, sob pena de reve-
lia ou condução coerciti-
va, conforme previsto na 
legislação penal.

Márcia e isaac respondem processo em liberdade após prisão preventiva em 2022

Justiça aceita denúncia contra 
ex-vereadora de Hortolândia 
e assessor por ‘rachadinha’

aRQuivo | TRiBuNa liBERal
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núncia contra ambos foi 
recebida com base na acu-
sação de múltiplos atos de 
concussão.

Márcia foi denunciada 
por ao menos 15 atos autô-
nomos de concussão, que 
ocorreram em diferentes 
momentos, mas com a mes-
ma prática: exigência de 
valores indevidos de seus 
assessores, segundo a Pro-
motoria. Isaac, como coau-
tor, participou diretamen-
te dos mesmos atos, sendo 
também responsabilizado.

De acordo com a denún-
cia, ao menos R$ 13,2 mil 
foram destinados a pes-
soas próximas da verea-
dora e para uma ONG de 
proteção animal, entre os 
meses de fevereiro de 2021 
e maio de 2022.

“A denúncia não é inep-
ta. Descreve, ainda que 
de forma sucinta, os fatos 
apontados como crimino-
sos, identifica e qualifica 
o réu e tipifica a condu-
ta, com todas as suas cir-
cunstâncias, atendendo, 
por isso, o disposto no ar-
tigo 41 do Código de Pro-
cesso Penal, preenchendo 
os requisitos formais exigi-
dos na lei, razão pela qual 
a denúncia deve ser man-
tida (...) deve-se destacar, 
nesse sentido, que não es-
tão presentes causas de ex-
clusão da ilicitude, da cul-
pabilidade ou de tipicida-
de, as quais só autorizam a 
absolvição sumária quan-
do forem manifestas, o que 
evidentemente não ocorre 
na espécie”, afirmou o juiz.

A reportagem não con-
seguiu contato com a defe-
sa dos réus sobre o recebi-
mento da denúncia.

Márcia e Isaac chegaram 
a ser presos preventiva-
mente em 2022, após a de-
flagração da investigação. 
Na época, o MP justificou 
a medida com base na ne-

cessidade de preservação 
da ordem pública e do an-
damento regular das apu-
rações. Ambos estão atual-
mente em liberdade.

O crime de concussão, 

segundo o Código Penal, é 
exigir, para si ou para ou-
trem, ainda que fora da 
função ou antes de assu-
mi-la, mas em razão dela, 
vantagem indevida. A de-

novas provas 
foram anexadas ao 
processo por meio 
da quebra de sigilo 

bancário



Nova Odessa:

0,1°C

Monte Mor:

-0,09°C

Paulínia:

3.5°C

Sumaré:

2.2°C  

Hortolândia:

4°C

Elias Fausto:

-0.4°C

temperaturas mínimas

mobilidade urbana

Ação ocorrerá entre sexta-feira (27) e quarta-feira (2) para prosseguimento dos trabalhos do novo viaduto; etapa prevê 
içamento de vigas que sustentarão a estrutura, entre as avenidas Santana e São Francisco de Assis, em Hortolândia

Mais um passo para a 
conclusão do novo viadu-
to na região da Vila Real, 
obra de responsabilidade 
da concessionária Rumo, 
que administra a linha fér-
rea, acontece a partir dos 
próximos dias, em Hor-
tolândia, com o içamento 
das vigas de sustentação 
do novo viaduto que ligará 
as avenidas Santana e São 
Francisco de Assis.

A obra integrará regiões 
da cidade e facilitará o 
acesso até Sumaré e rodo-
vias da Região Metropoli-
tana de Campinas (RMC). 
Para o trabalho, equipes da 
Prefeitura de Hortolândia 
realizarão interrupções to-
tais no tráfego em períodos 
alternados, desta sexta-fei-
ra (27) até quarta-feira (2), 
entre 7h30 e 17h. De acordo 
com a Secretaria de Mobi-
lidade Urbana, são 12 blo-
queios programados para 
a região onde está o can-
teiro de obras (região cen-
tral e Vila Real). A opera-
ção terá apoio de agentes 
para a orientação das rotas 
de desvios do tráfego, além 
da instalação de 36 cavale-
tes que impedirão a passa-

 Viaduto integrará regiões da cidade e facilitará o acesso até Sumaré e rodovias da Região Metropolitana de Campinas

Trânsito na região da linha férrea da 
Vila Real vai ser desviado para obra 

divulgação gem durante a ação, preser-
vando a segurança de mo-
toristas e pedestres.

“Para ir até os bairros 
que ficam no sentido Jar-
dim Amanda, motoristas 
podem utilizar a Rua Nel-
son Pereira Bueno, entrar na 
Rua Luiz Camilo de Camar-
go, acessar a Rua Zacharias 
Costa Camargo para chegar 
até a rotatória do Supermer-
cado São Vicente, e acessar 
o viaduto 17 de abril e seguir 
trajeto. No sentido inverso, 

ou seja, quem vem dos bair-
ros da região da Vila Real 
para acessar a região cen-
tral, o viaduto 17 de abril 
também deverá ser utili-
zado, chegando à rotatória 
o motorista já tem acesso à 
região central. O motorista 
deve evitar a região durante 
todo o dia e seguir as orien-
tações dos agentes de trân-
sito para evitar problemas 
no tráfego,” explica o dire-
tor de operações da Secre-
taria de Mobilidade Urbana, 
Eduardo José Vasconcellos.

Deputada cobra explicações do Estado por problemas após privatização da Sabesp

divulgação
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pontos de bloqueio

avenida olívio Franceschini x João Mendes
rua João Mendes x rua João Plínio Pardini
rua João Mendes x rua irene denadai
rua João Mendes x avenida Santana
avenida olívio Franceschini x terminal Metropolitano
avenida olívio Franceschini x rua luíz de Souza

avenida Santana x rua Papa João Paulo XXiii
avenida Santana x rua argolino de Moraes
rotatória do Supermercado São Vicente x rua 
argolino de Moraes
rua nelson Pereira Bueno x rua argolino de Moraes
rua Caetano Basso Breda x rua argolino de Moraes
rua Vanderlei Costa Camargo x argolino de Moraes

Em requerimentos proto-
colados nesta quarta-feira 
(25) na Assembleia Legisla-
tiva de São Paulo (Alesp), a 
deputada estadual Ana Pe-
rugini (PT) questionou o Go-
verno do Estado sobre a de-
mora da Sabesp no restabe-
lecimento do abastecimen-
to de água em Hortolândia, 
após o rompimento de uma 
tubulação na cidade, na úl-
tima sexta-feira (20).

A parlamentar, que é vi-
ce-presidente da Comis-
são de Assuntos Metro-
politanos e Municipais 
da Alesp, também pediu 
providências emergen-
ciais em relação ao forte 
mau cheiro que incomoda 
os moradores, principal-
mente os vizinhos da ETE 
(Estação de Tratamento de 
Esgoto) do município.

“As reclamações em rela-
ção aos serviços prestados 
pela Sabesp no município 
têm aumentado. Além dos 
requerimentos de informa-
ção, vamos levar os proble-
mas à Comissão de Assun-
tos Metropolitanos e Mu-
nicipais e esperamos me-
didas urgentes para solu-
ção”, afirmou Ana Perugini.

Os requerimentos foram 
direcionados à secretária 
estadual de Meio Ambien-
te, Infraestrutura e Logís-
tica, Natália Resende; e ao 
diretor-presidente da Ar-
sesp (Agência Regulado-
ra de Serviços Públicos do 
Estado de São Paulo), ór-

gão vinculado à Secreta-
ria Estadual de Parcerias 
em Investimentos, Thia-
go Mesquita Nunes.

Com a privatização da 
Sabesp, no ano passado, o 
Governo do Estado ficou 
responsável pela regula-
ção, fiscalização e monito-
ramento das ações da com-
panhia, agora administra-
da pela Equatorial Energia.

No documento, a parla-
mentar pede informações 
sobre as causas, extensão 
dos danos e medidas ado-
tadas para a retomada do 
abastecimento aos morado-
res; o mau cheiro e a turbi-
dez da água distribuída em 
algumas regiões da cidade; 
além de ações junto a em-
presas terceirizadas para 
prevenir novos rompimen-
tos acidentais.

O desabastecimento te-
ve início na sexta, quando 
uma empresa que fazia a 
instalação de cabos de fi-
bra óptica perfurou uma 
subadutora. O acidente dei-
xou moradores sem água, 
no final de semana, em di-
versos bairros, como Par-
que do Horto, Jardim Nova 
Hortolândia, Jardim Nossa 
Senhora Auxiliadora, Vi-
la Real Santista, Vila Real 
Continuação, Chácaras 
Recreio Alvorada e Parque 
Orestes Ongaro. O abaste-
cimento só começou a ser 
normalizado na manhã de 
segunda-feira (23).

esGoto
A deputada também so-

licitou cronograma, esco-
po e prazo de conclusão das 
obras em andamento na 

ETE Jatobá, com ênfase em 
ações de redução dos for-
tes odores que incomodam 
moradores de bairros situa-
dos no entorno. O problema 
existe há anos e a Sabesp já 
foi, inclusive, multada pela 
Cetesb por irregularidades.

ÁGua amarela
Não é a primeira vez que 

os hortolandenses sofrem 
com os serviços da Sabesp 
após o processo de privati-
zação. Em outubro do ano 
passado, Ana Perugini pe-
diu explicações à Sabesp so-
bre o fornecimento de água 
de cor amarelada e com 
mau cheiro em vários bair-
ros, como Jardim Amanda, 
Vila Real, Jardim do Lago, 
Campos Verdes e Reman-
so Campineiro - este último 
na região central da cidade.

Ana Perugini questiona falta d’água 
e mau cheiro na ETE de Hortolândia

Gestão da sabesp

A região enfrentou 
uma das madrugadas 
mais geladas dos últi-
mos tempos nesta quarta-
-feira (25). Temperaturas 
negativas foram registra-
das em Monte Mor e Elias 
Fausto, segundo dados do 
Ciiagro (Centro Integrado 
de Informações Agrome-
teorológicas).

Monte Mor marcou 
-0,09°C e Elias Fausto che-
gou a -0,4°C, as menores 
temperaturas da região 
nesta onda de frio inten-
so que avança pelo inte-
rior paulista. 

A população amanhe-
ceu sentindo os impac-
tos do frio, com formação 
de geadas em pontos iso-
lados e sensação térmi-

ca ainda mais baixa em 
áreas rurais.

Nova Odessa também 
esteve perto do negativo, 
com 0,1°C. Em outras ci-
dades da região, os termô-
metros não chegaram a 
marcas tão extremas, mas 
registraram temperatu-
ras muito baixas: 2,2°C em 
Sumaré, 3,5°C em Paulí-
nia e 4°C em Hortolândia.

O frio intenso tem im-
pactado diretamente a 
rotina dos moradores, 
com aumento na procura 
por cobertores e roupas 
de inverno. As prefeituras 
estão mobilizando ações 
emergenciais para aco-
lhimento da população 
em situação de rua, dis-
tribuição de agasalhos e 
ampliação da capacidade 
de atendimento em cen-
tros de acolhida.

Monte Mor e Elias 
Fausto registram 
temperatura negativa

Frio extremo

paulo medina  l  região
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operação terá 
apoio de agentes 
para orientação 

das rotas de 
desvios de tráfego
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Um idoso de 69 anos foi 
preso por ameaçar a espo-
sa, de 71 anos, com uma te-
soura. O caso de violência 
doméstica aconteceu na 
noite desta terça-feira (24), 
no Condomínio Anauá, 
em Hortolândia. A Guar-
da Municipal foi acionada 
para atender a ocorrência. 
Quando as equipes chega-
ram ao local, encontraram a 
vítima no apartamento. Ela 
relatou aos guardas que era 
vítima de cárcere privado e 
ainda estava sendo ameaça-
da com uma tesoura.

No momento em que os 
guardas foram algemar o 
agressor, ele resistiu à pri-
são, sendo necessário o 
uso de força.

Os agentes prenderam 
o homem, que segundo os 
GMs, estava bastante altera-
do, possivelmente por con-
sumo de bebida alcoólica.

A vítima relatou que du-
rante uma discussão, o 
companheiro se apossou 
de uma tesoura e apontou 
o objeto ao seu pescoço. Ela 
relatou ainda que o homem 
faz uso frequente de bebida 
alcoólica e quando fica em-
briagado se torna agressivo.

O idoso foi conduzido ao 

Idoso é preso ao ameaçar a própria 
esposa com tesoura em Hortolândia

idoso permaneceu preso após ser 
apresentado ao delegado de polícia

d
ivu
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ação

Violência doméstica

Câmeras de segurança 
da Rua Pedro Motta, no 
Residencial Altos do Kla-
vin, em Nova Odessa, cap-
turaram o momento em 
que um homem ateou fo-
go em um veículo que es-
tava estacionado em fren-
te a uma residência. O cri-
me aconteceu na noite 
desta terça-feira (24).

Imagens de uma câme-
ra de segurança registra-
ram o momento em que 
um indivíduo encapuza-
do e com uma mochila nas 

costas chega de bicicleta. 
Ele para a bicicleta ao lado 
do automóvel, tira a mo-
chila e, na sequência, pega 
um galão com líquido in-
flamável. O homem então 
joga o líquido entre o capô 
e o vidro do carro e ateia 
fogo, fugindo em seguida.

Equipes do Corpo de 
Bombeiros foram aciona-
das e controlaram as cha-
mas. O veículo ficou bas-
tante destruído. A Polícia 
Civil faz diligências pa-
ra identificar e localizar 
o autor do incêndio, além 
de esclarecer as circuns-
tâncias do caso.

Câmera flagra homem 
ateando fogo em carro, 
no Altos do Klavin

em noVa odessa

cézar oliveira  l  nova odessa
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R$ 5,8 milhões

Com demanda crescente na educação, região ganhará unidade com capacidade para atender até 376 crianças, em 
dois turnos; obra será financiada pelo Novo Programa de Aceleração do Crescimento, por meio do Governo Federal 

A Prefeitura de Ameri-
cana abriu licitação para 
a contratação de empresa 
para a construção de uma 
nova creche no Jardim 
Barra do Cisne I, região 
da Praia Azul. O edital foi 
publicado nesta terça-fei-
ra (24) no Diário Oficial do 
Município. O investimen-
to estimado nas obras é de 
R$ 5,8 milhões, com con-
trapartida municipal de 
cerca de R$ 58 mil, confor-
me anúncio feito pelo pre-
feito Chico Sardelli (PL) 
em junho do ano passa-
do, durante a cerimônia 
de assinatura do Termo de 
Compromisso Novo PAC 
(Programa de Aceleração 
do Crescimento), do Go-
verno Federal, que finan-
ciará a obra.

A concorrência será na 
modalidade eletrônica, 
com abertura das propos-
tas marcada para o dia 11 
de julho de 2025, às 8h. A 
sessão de disputa de preços 
terá início às 8h30.

após tratativas, governo Chico sardelli amplia estrutura da educação infantil americanense

Prefeitura de Americana abre licitação 
para construir creche na Praia Azul

divulgação lo Governo Federal, prevê 
a edificação de um prédio 
com dez salas, para o desen-
volvimento de atividades pe-
dagógicas voltadas a crian-
ças atendidas pela Educa-
ção Infantil nos segmentos 
creche e pré-escola.

“A construção desta cre-
che na região da Praia Azul 
é mais uma ação da admi-
nistração Chico Sardelli e 
Odir Demarchi para quali-
ficar a educação em Ameri-
cana e se soma aos esforços 
para revitalizar nossas esco-
las e oferecer a infraestrutu-
ra adequada para as ativida-
des pedagógicas das crian-
ças. A nova creche da re-
gião da Praia Azul vai aten-
der uma demanda impor-
tante para nossa rede”, ex-
plicou o secretário de Edu-
cação, Vinicius Ghizini.

O convênio com o Gover-
no Federal foi firmado por 
intermédio da Secretaria 
de Gestão de Convênios de 
Americana, responsável pe-
la tramitação do processo e 
pela documentação neces-
sária, sob a coordenação do 
secretário Vinicius Zerbetto.

O edital está disponível 
na Unidade de Suprimen-
tos da Prefeitura, localizada 
na Avenida Brasil, nº 85, 1º 
andar, das 9h às 16h, além 

dos sites www.americana.
sp.gov.br, www.novobbm-
net.com.br e no Portal Na-
cional de Contratações Pú-
blicas (PNCP).

A creche será construída 
em uma quadra da Avenida 
Gine Faraone Zanaga, en-
tre as avenidas Américo Sch-
neider e Padre Constantino 

Gardinali, e terá capacida-
de para até 376 crianças, em 
dois turnos (matutino e ves-
pertino). O modelo Proin-
fância Tipo 1, proposto pe-

da Redação  l  americana
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br
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O Hospital Municipal 
Dr. Waldemar Tebaldi, em 
Americana, iniciou a im-
plantação de um moderno 
sistema de gestão de cus-
tos hospitalares, com foco 
na transparência, eficiên-
cia e sustentabilidade da 
saúde pública. A iniciativa 
representa um avanço im-
portante na administração 
da unidade e impacta di-
retamente na melhoria da 
qualidade do atendimento 
à população.

O projeto está sendo 
executado em parceria 
com uma empresa nacio-
nalmente reconhecida por 
sua expertise em gestão de 

Hospital Municipal de Americana 
implanta sistema de gestão de custos

Modelo permitirá conhecer custo real de cada procedimento e serviço prestado

PeRfoRmance hosPitalaR

divulgação
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concretos e análises deta-
lhadas de custos. A metodo-
logia envolve o mapeamen-
to de processos, análise do 
consumo de insumos, tem-
po de permanência dos pa-
cientes, uso de equipamen-
tos e outros indicadores que 
influenciam diretamente os 
custos operacionais e a qua-
lidade da assistência.

“É uma mudança de 
mentalidade e de prática, 
que vai beneficiar não ape-
nas a administração, mas 
principalmente os pacien-
tes. Com mais controle e 
planejamento, consegui-
mos tomar decisões mais 
assertivas, investir melhor 
e garantir um atendimen-
to mais eficiente, huma-
no e resolutivo”, afirma o 
diretor-geral da unidade, 
Ruy Santos.

A implantação será rea-
lizada em etapas e contará 
com o envolvimento direto 
de profissionais das áreas 

administrativa, de enferma-
gem, farmácia, laboratório, 
centro cirúrgico e demais 
setores assistenciais. As 
equipes serão capacitadas 
para aplicar a metodologia 
de forma integrada e adap-
tada à realidade do hospital.

A iniciativa também re-
presenta o compromisso do 
Grupo Chavantes e da Se-
cretaria Municipal de Saú-
de da Prefeitura de Ame-
ricana com a inovação na 
gestão pública e a valori-
zação dos recursos investi-
dos. Em um cenário de de-
safios financeiros crescen-
tes, a gestão de custos se 
torna essencial para garan-
tir a sustentabilidade dos 
serviços e ampliar o acesso 
da população a uma saúde 
de qualidade.

Com esse passo, o Hos-
pital Municipal se alinha às 
melhores práticas de ges-
tão hospitalar adotadas por 
grandes instituições do país.

custos na saúde e perfor-
mance hospitalar. O novo 
modelo permitirá ao hos-
pital conhecer com pre-
cisão o custo real de ca-

da serviço, procedimento 
e atividade, assegurando 
maior controle orçamen-
tário e uso mais eficiente 
dos recursos públicos.

Segundo a direção do 
hospital, o objetivo é pro-
mover uma cultura organi-
zacional voltada para resul-
tados, com base em dados 

Plantão Policial, onde o de-
legado determinou o regis-
tro do boletim de ocorrên-

cia por ameaça e resistên-
cia, permanecendo o agres-
sor à disposição da Justiça.
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Joval Castralli, o “Juba”, 
nasceu no dia 9 de se-
tembro de 1929, em São 

Carlos-SP. Veio para Suma-
ré em 1958, a convite de 
Jaime Cunha de Oliveira, 
o dono do Bar Paulista na 
época. O conterrâneo tinha 
lhe explicado que seus fre-
gueses reclamavam da fal-
ta de carpinteiros para tra-
balhar nas múltiplas cons-
truções que estavam apa-
recendo por toda a cidade.

Veio para Sumaré e 
achou um campo de traba-
lho fértil numa cidade que 
estava crescendo muito. Foi 
com esse cartão de apre-
sentação que Juba começou 
a trabalhar em Sumaré. As 
primeiras foram os prédios 
da tecelagem do Enéias Xa-
vier de Lima e da Engoma-
gem do Natalino Novelet-
to. No geral, foram cente-
nas de prédios que passa-
ram por suas mãos. Mais 
tarde abriu uma madeireira 
na Avenida Rebouças, que 
atendia pelo nome de “Ma-
deireira Juba”.

HOTEL MÁXIMO BIONDO
Recém chegado a Suma-

ré Juba foi morar no úni-
co lugar disponível para 
profissionais de seu nível 
na época – o Hotel Máxi-
mo Biondo. Ficava na Praça 
da República. É de lá que 
tirava as melhores recor-
dações da vida. As donas 
do Hotel são consideradas 
por ele como verdadeiras 
mães: Milena Pedroni Bar-
roca e Anita Pedroni Me-
nuzzo. Foi lá que encontrou 
a funcionária Anaídes Vi-
cente Gonzaga, com quem 
começou a namorar e se 
casou – no próprio Hotel. 
Foi nesse lugar que tam-
bém encontrou os melho-
res amigos de sua existên-
cia - de futebol, de diver-
sões, de trabalho, de festas. 

Por conta da profissão, 
dos amigos e da nova fa-
mília, Juba acabou se tor-
nando sumareense de co-
ração, mais fanático pela 
nossa terra que muito su-
mareense da “gema”.

Participou ativamente 
da campanha que instalou 
o “Cristo” no loteamento 

Juba e a esposa Anaíde

Joval Castralli e José Lopes em frente à estátua do Cristo

Joval Castralli

Folclore Sumareense

Automático do carro
O velho L.J.D. era uma pessoa muito conhecida 

na cidade e na região. Nos velhos tempos de Rebou-
ças tinha uma linha de transporte de passageiros 
entre o lugar e Monte Mor – de troley. Foi um dos 
primeiros a comprar um veículo. Vendia gasolina 
para a população do lugar.

Já com alguma coisa, passou a dirigir os veícu-
los motorizados, o que é um fato corriqueiro. Cer-
ta ocasião lhe levaram um carro novo para dar 
uma volta. Tinha novidades que ele não conhecia. 
Uma delas era com a partida. Nos velhos veículos 
usava-se a manivela. Mais tarde a tecnologia evo-
luiu para um botão no piso, que acionava o motor 
de partido. Finalmente, agora ele tinha um mode-
lo novo pela frente. 

Quando lhe apresentaram o novo carro, expli-
caram-lhe que a partida antiga era feita no pé, ao 
lado da embreagem e do acelerador. 

- Com o pé! Lembro ele... 
Agora o botão era no painel. Aprumou-se e en-

trou no veículo. Acomodou-se na poltrona, olhou 
para o painel e lembrou-se da informação: a par-
tida com o pé. 

Ficou de lado, levantou o pé e o colocou no pai, 
no botão que lhe parecia a partida. E nada. O no-
vo carro não dava nenhum sinal. 

- Droga! Pensou. Que mudança mais boba! De 
fosse do modo antigo, já estaria andando. 

Foi aí que o amigo explicou direito:
- A partida tinha que ser feita no botão do painel. 
Ou seja, não precisava mais usar o pé no painel. 

Nem o pé no painel. Um típico caso de troca das 
mãos pelos pés.

Alaerte Menuzzo

Juba, à esquerda, com o amigo 
Vilmo Pedroni no time do Hotel
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AUToR Do TExTo

Alaerte Menuzzo

Professor de História e 
Diretor da Pró-Memória

« 1929
W 2025

Joval Castralli, o “Juba”, faleceu no dia 22 de junho de 
2025. Foi sepultado em São Carlos, cidade onde nasceu. Foi 
um personagem muito importante em nossa cidade, como 

carpinteiro, marceneiro e empresário. Participou de várias 
entidades e eventos locais. Transcrevemos abaixo, em sua 

homenagem, uma biografia dessa importante pessoa.

Altos de Sumaré. Ele, jun-
to com outros sumareen-
ses católicos. 

Idealizou e participou 
da montagem do “Placar 
da Copa de 1966”, em fren-
te ao Hotel. Era uma ideia 
avançada para a época, que 
ainda não tinha transmis-
são via satélite. Um grande 
painel retratava um campo 
de futebol, cheio de lâm-
padas, que eram acionadas 
por uma pessoa que escu-
tava a transmissão radio-
fônica, vinda da Inglaterra. 
Cada lâmpada retratava a 
bola em determinado pon-
to do campo. Nas laterais, 
tinha a propaganda dos pa-
trocinadores do painel – a 
Prefeitura, inclusive. Infe-
lizmente, quem “pisou na 
bola” foi a Seleção Brasilei-
ra, desclassificada logo na 
primeira fase. 

Além do Placar e do 
“Cristo”, Juba participou 
de outras coisas importan-
tes na cidade: a cobertu-
ra do Hospital Conceição 
Imaculada, do Matadouro 
Municipal e do Clube dos 

Trinta, no Bairro do Cru-
zeiro. Sem cobrar nada. 

APOSENTADO
Juba estava aposenta-

do há algum tempo. Ven-
deu a Madeireira há alguns 
anos atrás. Também foi há 
alguns anos que deixou de 
jogar futebol, sua grande 
paixão. As últimas peladas 
foram no Clube dos Trinta.

No tempo do Hotel, on-
de morou 13 anos, dispu-
tou campeonato municipal 
com a camisa verde e bran-
ca do “Hotel Futebol Clu-
be”. Lembra que o grande 
rival do time era o quadro 
dos Veteranos, “um time 
difícil de ganhar”. Quando 
isso aconteceu, comprou 
um barril de chopp no Bar 
do Zé de Barros (Bar Aveni-
da) para comemorar.

As recordações, que são 
boas e muitas, incluem os 
amigos Zé da Bomba (José 
Alfredo de Oliveira), Odair 
Bazan, Vilmo Pedroni, Lu-
dovico José Hass (Pelé), 
João Álvares (Ponga), João 
Garcia Verdun (Purunga) e 

outros. Todos do tempo do 
Hotel. E também pessoas 
respeitadas na cidade, co-
mo o Dr. Leandro Frances-
chini, o Padre Carlos Go-
mes Malho (que benzeu as 
camisas do time do Hotel), 
o Ronald de Souza, o José 
de Barros, o Clodoaldo Fru-
tuoso (Dinho)... 

Os bons momentos do 
presente são comparti-
lhados pela esposa Anaí-
de, os filhos Rita Castral-
li, Augusto Castralli e Rô-
mulo Castralli, os netos e 
os bisnetos. Como disse-
mos, no Hotel era tratado 
como uma pessoa da famí-
lia dos proprietários. 

Há poucos anos atrás a 
Prefeitura Municipal res-
taurou a Praça onde a ima-
gem do Cristo Redentor es-
tá colocada. Uma feliz ini-
ciativa. O sonho idealiza-
do pelo Juba ganhou a mí-
dia local e regional. Por is-
so, nada mais importante 
que homenagear nesta co-
luna o seu sonhador. Afi-
nal, trata-se um verdadeiro 
cidadão sumareense.
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FORTUNATO SQUARIZZI

CARNAVAL INFANTIL ESTÁDIO LUIZ FRUTUOSO

ORESTES ANDREOLLI

MARCELO EBERLIN JR.

ISMAEL MARTINS

Fortunato Squarizzi, que vemos na foto, era filho de Domingos José 
Squarizzi e Ângela Squarizzi. Está acompanhado da esposa, Anastácia 

Geraldini Squarizzi. De origem italiana, os Squarizzi moraram em Sumaré 
e principalmente em Nova Veneza. O registro é da década de 1920. 

Registro de um carnaval infantil realizado na antiga sede social do 
Clube Recreativo Sumaré, na rua Antônio Jorge Chebabi. A fotografia 

é da década de 1970. Os carnavais infantis eram realizados nos 
domingos e nas terças-feiras de carnaval. A entrada era livre, ou seja, 

sócios e não-sócios participavam juntos da festa.

O Clube Recreativo Sumaré inaugurou o Estádio Luiz Frutuoso, que até 
então era conhecido como “campo do Alliança”, no mandato de Ronald 

de Souza. O gramado e a arquibancada foram reformados; o local 
ganhou um alambrado, um vestiário e um túnel de acesso. Diretores 
e associados se uniram para realizar as obras. Na foto, o presidente 

Ronald foi fotografado participando do mutirão da reforma.

Orestes 
Andreolli foi 
um dos mais 

conceituados 
pedreiros 

de Sumaré. 
Era muito 

procurado 
por pessoas 
e empresas 

que queriam 
construir 

com um 
profissional 

como ele. 
Orestes 

casou-se com 
Adelaide 

Marson, com 
quem teve 

um filho: 
Antoninho 
Andreolli.

Marcelo Eberlin foi um antigo morador de nossa cidade. 
Está nesta foto, ao lado da esposa Ana Coval Eberlin. 

Tiveram seis filhos: Valter Eberlin, Valdemar Eberlin, 
Leonor Eberlin, Olga Eberlin, Nely Eberlin e Sueli Eberlin. 

O grande artista sumareense Ismael Martins aparece neste 
registro da década de 1970, cantando num evento promovido 

pelo Lions Clube de Sumaré, na antiga sede do Clube Recreativo 
Sumaré. Ismael chegou a gravar um lp e um compacto. 
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